

Bibliografía comentada

Esta bibliografía representa una muestra de pensamiento agnóstico, poco ortodoxo e incluso herético sobre la naturaleza y el propósito del desarrollo, en particular en lo que concierne a las relaciones entre naciones y pueblos. En un esfuerzo por reflejar parte de la riqueza y diversidad de este pensamiento, hemos incluido varias colecciones publicadas, además de obras de autores que se han convertido en iconos o piedras de toque de las críticas alternativas del análisis dominante. La bibliografía ha sido recopilada y comentada por Deborah Eade y Caroline Knowles, editora y editora adjunta respectivamente de Development in Practice.

Libros

Nassau A. Adams, *Worlds Apart: The North-South Divide and the International System*, Zed Books, Londres, 1993

Examina la historia de las relaciones Norte-Sur desde 1945, centrándose en el rol del sistema económico internacional. Relata los esfuerzos realizados en el Sur por cambiar un sistema que consideraba injusto y adverso a sus intereses; el éxito a medias alcanzado en los años sesenta y setenta (que incluye la creación de la UNCTAD) y los reveses posteriores; la transformación del FMI y del Banco Mundial, que se han convertido en los principales vehículos para conducir las relaciones del Norte con el Sur. Describe la situación actual, en la que el Sur debe aceptar las políticas que le impone el Norte y, aun así, tiene pocas perspectivas reales de aumentar su nivel de vida y menos aún de reducir la brecha Norte-Sur.

Samir Amin, *Maldevelopment: Anatomy of a Global Failure*, Zed Books, Londres (con la Universidad de las Naciones Unidas y el Foro del Tercer Mundo), 1990

Analiza el fracaso del desarrollo desde un punto de vista político, tratando de integrar factores económicos, políticos, sociales y culturales y de encajarlos en un marco local que tenga en cuenta la interacción a escala mundial. Después, Amin presenta su tesis sobre el «desarrollo alternativo», un tipo de desarrollo nacional y popular, que favorecería la cooperación Sur-Sur mediante un sistema mundial policéntrico que reemplazaría a las cinco «grandes potencias» (EE.UU., URSS, Europa, Japón y China) y al duopolio de las dos superpotencias que margina al Tercer Mundo, y que brindaría a éste una verdadera oportunidad para desarrollarse.

Augusto Boal, *Theater of the Oppressed*, Pluto Press, Londres (publicado originalmente en 1974 como *Teatro del Oprimido*), 1979

Analiza la historia del teatro desde la época clásica griega para argumentar que el teatro es necesariamente político. Antiguamente, el teatro –que implicaba cantar y bailar al aire libre– pertenecía y estaba dirigido al pueblo; pero, gradualmente, las clases dominantes se fueron apoderando de él, empezó a cambiar el concepto de teatro y aparecieron actores

(protagonistas) y una audiencia pasiva. Sirviéndose de ejemplos de Brasil, el autor mantiene que el teatro radical en América Latina está rompiendo las barreras entre actores y espectadores. Todos deben actuar y deben ser protagonistas de la necesaria transformación de la sociedad.

Rosi Braidotti et. al: *Women, the Environment and Sustainable Development: Towards a Theoretical Synthesis*, Zed Books, Londres, 1994

Un intento por desentrañar las diversas posturas existentes sobre el desarrollo sostenible, el medio ambiente y la mujer, y esclarecer los temas políticos y teóricos que están en juego. Hace un repaso crítico a temas como el análisis feminista de la ciencia en sí y de las relaciones de poder inherentes a la producción del saber; la mujer, el medio ambiente y el desarrollo; el desarrollo alternativo; el reformismo medioambiental; y la ecología, la socioecología y el ecofeminismo. Las autoras también presentan sus propias opiniones acerca de los elementos básicos necesarios para realizar un cambio de paradigma – enfatizando valores como la visión holística, la mutualidad, la justicia, la autonomía, la independencia, la sostenibilidad y la paz.

Cristovam Buarque, *The End of Economics? Ethics and the Disorder of Progress*, Zed Books, Londres, 1993 (publicado originalmente en Brasil como *A Desordem do Progresso: O fim de era dos economistas e a construção do futuro*, 1990)

Presenta argumentos a favor de un sistema ético que sirva de guía para la teoría y la práctica económica, sosteniendo que los elevados niveles de consumo de los ricos no pueden mantenerse ni extenderse a toda la población. Esto implica una difícil elección entre un tipo de desarrollo orientado a la tecnología y al consumo universal, basado en un sistema de división social a escala mundial; o el reto de crear un nuevo orden mundial en el que el sistema económico esté regulado por principios éticos, un marco en el que el respeto por la naturaleza y la abolición de la miseria humana fueran los principales objetivos sociales. El avance tecnológico debe respetar la naturaleza y debe abandonarse la costumbre de aplicar teorías económicas sin tener en cuenta sus consecuencias humanas.

Raff Carmen, *Autonomous Development: Humanising the Landscape – An Excursion into Radical Thinking and Practice*, Zed Books, Londres, 1996

El autor sostiene que el desarrollo es principalmente un acto de creación humana y declara que es la acción humana la que acalla a las personas, y no la ordenanza divina. La descolonización de la mente es lo que permite un cambio constructivo: la subordinación es la clave tanto del «superdesarrollo» del Norte como del «subdesarrollo» del Sur. Rechazando los enfoques tradicionales, que parten del análisis de lo que carece la población, Carmen se centra en «los valores culturales, sociales, educativos, éticos y otros» que la caracterizan; y en los cuales debe estar enraizado el desarrollo humano.

Robert Chambers, *Whose Reality Counts: Putting the First Last*, IT Publications, Londres, 1997

Esta continuación de *Rural Development: Putting the Last First* (1983) mantiene que se han pasado por alto temas de desarrollo esenciales y que muchos errores han sido consecuencia de la dominación de los poderosos. Los profesionales del desarrollo requieren enfoques y métodos nuevos para interactuar, aprender y saber. Tras analizar la experiencia de los

errores cometidos, los mitos del pasado y la constante evolución metodológica del PRA, el autor propone soluciones. Los habitantes de los medios rurales y urbanos expresan y analizan sus realidades locales, complejas y diversas, de maneras que, con frecuencia, no concuerdan con las realidades «desde arriba hacia abajo» que imponen los profesionales. Si queremos que las realidades de los pobres reciban mayor reconocimiento, es imprescindible un cambio personal, profesional e institucional.

Noam Chomsky, *World Orders, Old and New*, Pluto, Londres, 1994. (Versión española: El nuevo orden mundial (y el viejo), ECOE, Madrid, 1993)

Chomsky, un elogiado especialista en lingüística, es más conocido como crítico despiadado de todas las formas de imperialismo contemporáneo, y en particular de la política exterior estadounidense. Este libro es un ejemplo reciente de una preocupación, común a la prolífica producción de Chomsky, por los derechos humanos y por exponer el impacto negativo a escala mundial del concepto occidental de democracia liberal a causa de su defensa del poder corporativo.

Michel Chossudovsky, *The Globalisation of Poverty: Impacts of IMF and World Bank Reforms*, Zed Books y Third World Network, Londres, 1997

Muestra como han cambiado las estructuras de la economía mundial desde principios de los años ochenta y explica como el Banco Mundial y el FMI han obligado al Tercer Mundo (y desde 1989 a los países de Europa del Este) a facilitar estos cambios. Describe las consecuencias de un nuevo orden financiero que se alimenta de la pobreza humana y de la destrucción del medio ambiente, genera *apartheid* social, promueve el racismo y el conflicto étnico y socava los derechos de la mujer. El resultado es la globalización de la pobreza.

Jonathan Crush (ed.), *Power of Development*, Routledge, Londres, 1995

El pensamiento poscolonial, posmoderno y feminista se ha centrado en las estructuras de poder arraigadas al discurso y a la práctica del desarrollo. En lugar de preguntarse «qué es, o qué no es el desarrollo o como puede definirse de forma más precisa, ‘teorizarse’ mejor o practicarse de manera sostenible», estos 20 ensayos examinan el lenguaje del desarrollo – «como elabora sus argumentos y establece su autoridad, como interpreta el mundo». Los colaboradores señalan, de varias formas, que aunque el desarrollo en sí es un mito occidental sobre el mundo, ha llegado a adquirir una especie de realidad global propia – por distanciado que esté de las personas y de las sociedades que describe.

Arturo Escobar, *Encountering Development: The Making and Unmaking of the Third World*, Princeton University Press, Princeton, 1995

Apunta que el concepto de desarrollo –e incluso de Tercer Mundo– está perdiendo sentido, a raíz del fracaso del desarrollo y de la creciente oposición en el Sur. Escobar examina el discurso y el aparato del desarrollo desde 1949 y la interpretación del concepto de «subdesarrollo» que hacen las teorías económicas. Utilizando ejemplos de Colombia, demuestra como el aparato funciona mediante la producción sistemática del saber y del poder en ámbitos como el desarrollo rural, el desarrollo sostenible y las mujeres y el desarrollo. La conclusión expone como imaginar un régimen de representación

posdesarrollo y como investigar y buscar alternativas en los movimientos sociales contemporáneos en el Tercer Mundo.

Franz Fanon, *The Wretched of the Earth*, Penguin Books, Harmondsworth, 1963
(publicado originalmente en francés como *Les damnés de la terre*, 1961)

Como crítica apasionada del colonialismo en todas sus expresiones y como llamamiento a la unión a favor de la emancipación de los «condenados de la tierra», este clásico ha influido en muchos movimientos de liberación. En este libro, igual que en su libro anterior, *Black Skins, White Masks* (publicado por primera vez en 1952 como *Peau Noire, Masques Blancs*), Fanon mantiene que la alienación cultural y los sentimientos interiorizados de inferioridad y de *otredad* son el corolario inevitable de la condición de subordinación. El proceso de descolonización es necesariamente un fenómeno violento: es nada menos que la desaparición de colonizadores y colonizados, que afecta a las historias nacionales y a las experiencias vividas por las personas.

Paulo Freire, *Pedagogy of the Oppressed*, Penguin Books, Harmondsworth, 1972. (versión española: *Pedagogía del oprimido*, Siglo XXI, Madrid, 1997)

Definiendo la lectura como un acto político, el autor presenta una teoría de la educación para adultos que se basa en la comunicación y en el diálogo para resolver problemas entre iguales. La alfabetización y la liberación están unidas en la noción de «dar nombres al mundo» y, partiendo de esta base, los pobres y oprimidos pueden movilizarse para cambiarlo. Freire fue un escritor prolífico, aunque ésta sigue siendo su obra más conocida. Otros títulos importantes son: *Education for Critical Consciousness; Cultural Action for Freedom, Education for Critical Consciousness; The Politics of Education: Culture, Power and Liberation; Learning to Question: A Pedagogy of Liberation;* y (con Peter Mc Laren) *Critical Pedagogy and Predatory Culture: Oppositional Politics in a Post-Modern Era.*

Denis Goulet, *Development Ethics: A Guide to Theory and Practice*, Zed Books, Londres, 1995. (versión española: *Ética del desarrollo: guía teórica y práctica*. Iepala/Instituto de Estudios Políticos para América Latina y África, Madrid, 1999)

Una guía de introducción a la ética del desarrollo cuyo propósito es cuestionarse su naturaleza y sus objetivos declarados. El autor formula los principios generales subyacentes a las estrategias éticas del desarrollo y habla de su aplicación en temas como la tecnología para el desarrollo, la ecología y la ética, la cultura y la tradición y la ética de la ayuda.

Gustavo Gutiérrez, *The Power of the Poor in History: Selected Writings*, Orbis Books, Maryknoll, 1993. (versión española: *La fuerza histórica de los pobres*, Sígueme, Salamanca, 1982)

Ocho textos seleccionados de los diez años posteriores a la publicación del clásico *Theology of Liberation*. El primero presenta un estudio bíblico de algunas de las fuentes principales de la Teología de la Liberación, seguido de tres artículos que fueron hitos en su evolución: «Involvement in the Liberalization Process», «Liberation Praxis and Christian Faith»; y «The Historical Power of the Poor». La tercera sección plasma la reacción de Gutiérrez ante la Conferencia de Obispos Latinoamericanos en 1979, en la que trataron de alejarse de la Teología de la Liberación. La sección final ilustra sus intentos de sobrepasar la realidad únicamente latinoamericana, sosteniendo que es necesario que toda la

Humanidad aprenda a ver el mundo «desde abajo» (como aparece en «Theology from the Underside of History»).

Kofi Buenor Hadjor, *Dictionary of Third World Terms*, I.B. Tauris, Londres, 1992

Las palabras asociadas con el Tercer Mundo con frecuencia están cargadas de presuposiciones y actitudes culturales implícitas y pueden significar cosas muy diferentes para personas de distintas partes del mundo. Este diccionario se centra en este complejo vocabulario. Aparte de definir los significados, el autor da una explicación de los términos utilizados, recurriendo a muchas disciplinas, entre ellas la economía, la política, la sociología, la antropología y los estudios de género. Las entradas incluyen desde definiciones cortas y objetivas hasta ensayos detallados sobre conceptos clave como la teoría de la dependencia, la Teología de la Liberación o el maltusianismo.

Cees Hamelink, *World Communication: Disempowerment and Self-empowerment*, Zed Books y Penang: Southbound/Third World Network, Londres, 1995

Un examen crítico del papel de los medios de comunicación a la hora de tratar la información como una mercancía y de las empresas transnacionales a la hora de manipular los avances tecnológicos de la información y de la comunicación en beneficio propio. El autor analiza la relación que guardan los medios de comunicación con los derechos humanos –en particular los derechos políticos y culturales– y demuestra como la comunicación global puede reprimir o potenciar los derechos y la ciudadanía.

Cynthia Hewitt de Alcántara (ed.), *Social Futures, Global Visions*, Blackwell con UNRISD, Oxford, 1996

Una colección de ponencias de una conferencia organizada por UNRISD, que coincidió con la Cumbre Mundial para el Desarrollo Social de 1995 a fin de reflexionar acerca de los procesos que impulsan el cambio social hoy día. La magnitud y la velocidad de éste han hecho que los paradigmas y los modelos existentes sean inadecuados para comprender el carácter de los dilemas sociales actuales y se requiere que el nuevo pensamiento proporcione marcos conceptuales e institucionales más apropiados para hacer frente a los crecientes problemas sociales. Los ensayos tratan de interpretar y esclarecer los cambios sociales iniciados por las fuerzas de la globalización y el impacto de estas fuerzas en la solidaridad y el bienestar humano.

Ivan Illich, *In the Mirror of the Past: Lectures and Addresses 1978-90*, Marion Boyars, Londres, 1992

Una recopilación de apuntes tomados en conferencias y reuniones públicas que sirven de introducción a las obras de Illich, autor de las famosas críticas de las profesiones médicas y educativas. Illich mantiene que sólo es posible reconocer la «otredad» radical de las presunciones del siglo XX reflexionando acerca del pasado y tomando conciencia de las ortodoxias ocultas. Esta recopilación presenta las ideas de Illich sobre la paz y el desarrollo, la cultura y la historia, la economía alternativa, el alfabetismo y el lenguaje.

Naila Kabeer, *Reversed Realities: Gender Hierarchies in Development Thought*, Verso, Londres, 1994

Analiza la aparición de «la mujer» como una categoría específica dentro del pensamiento del desarrollo y examina marcos alternativos para analizar las jerarquías de género. El hogar se identifica como el principal lugar donde se establecen las relaciones de poder; se estudia hasta qué punto los diferentes enfoques al concepto de unidad familiar revelan desigualdades de género. Se evalúa la insuficiencia como instrumento de medida de la pobreza y se hace un repaso general de las políticas demográficas.

Rajni Kothari, *Poverty: Human Consciousness and the Amnesia of Development*, Zed Books, Londres, 1995

Examina el significado de los aspectos económicos, sociales y políticos de la pobreza y analiza el papel que desempeñan el Estado y el mercado, a escala internacional y nacional, en la profundización de la ésta. También examina el fenómeno del desempoderamiento y como los pobres tienen cada vez menos acceso a las estructuras de poder de la sociedad.

Serge Latouche, *In the Wake of the Affluent Society: An Exploration of Post-development*, Zed Books, Londres, 1993

Sostiene que todo desarrollo es un proceso de occidentalización que, en realidad, se ha convertido en una preocupación unidimensional por los estándares de vida materiales. Sin embargo, hay pocas posibilidades de que la mayor parte de la humanidad alcance los niveles de consumo occidentales y esta reconstrucción de las sociedades al estilo ideológico occidental no sirve para el Tercer Mundo. El fracaso del desarrollo y su imposibilidad como concepto global es visible tanto en la alienación de las ciudades del Norte como en los barrios populares y los pueblos destrozados del Sur. Latouche ve esperanzas en la respuesta de los pobres, que luchan por sobrevivir en el «sector informal», y desarrolla un modelo alternativo de sociedad sintetizando la modernidad y la tradición.

John Martinussen, *Society, State and Market: A Guide to Competing Theories of Development*, Zed Books, Londres, 1997

Una explicación multidisciplinar de como ha evolucionado la teoría del desarrollo desde 1945, que cuestiona su carácter y las diferencias entre los países del Sur. El libro presenta una gama completa de enfoques teóricos y debates actuales, organizados en torno a cuatro temas: el desarrollo económico y el subdesarrollo; la política y el Estado; el desarrollo socioeconómico y el Estado; la sociedad civil y el proceso de desarrollo.

Manfred A. Max-Neef, *From the Outside Looking In: Experiences in «Barefoot» Economics*, Zed Books, Londres, 1992

Este libro se ha convertido casi en un clásico desde que fue publicado por primera vez por la Fundación Dag Hammarskjöld en 1982. El autor relata y reflexiona acerca de dos experiencias en una «economía descalza» –un tipo de economía en la que se supone que la gente importa y en la cual «los pobres deben aprender a sortear el sistema (económico) nacional»–. La primera trata sobre los campesinos indígenas y negros en Ecuador, y la segunda sobre los artesanos en Brasil. Una es la historia de un éxito que fracasó; la otra de un fracaso que tuvo éxito. Las dos hacen referencia a un pueblo que busca la autosuficiencia

y son lecciones sobre economía practicada a escala humana, donde los hechos y los sentimientos humanos reemplazan a las estadísticas abstractas. Estas ideas se exploran con más detalle en *Human Scale Development: Conception, Application and Further Reflections* (1991).

Ozay Mehmet, *Westernising the Third World: The Eurocentricity of Economic Development Theories*, Routledge, Londres, 1995

El autor culpa a las teorías y a las recetas occidentales del fracaso del desarrollo del Tercer Mundo. Identifica las teorías económicas dominantes y demuestra que son eurocéntricas e inadecuadas para el Tercer Mundo. También examina las teorías clásicas del desarrollo económico y sus equivalentes neoclásicas de posguerra, argumentado que sus bases, es decir, sus suposiciones subjetivas y normativas, están profundamente equivocadas. Otros capítulos tratan sobre la creación de modelos, los planes a gran escala y el Nuevo Orden Económico. El libro concluye con una evaluación de la situación actual y un examen de los temas que constituirán los estudios del desarrollo en un futuro.

Maria Mies y Vandana Shiva, *Ecofeminism: A Feminist and Ecological Reader on Biotechnology*, Zed Books, Londres, 1993 (versión española: *La praxis del Ecofeminismo. Biotecnología, consumo, reproducción*, Icaria Editorial, Barcelona, 1999)

Un análisis de los temas medioambientales, de desarrollo y feministas desde una perspectiva Norte-Sur única. Las autoras hacen un repaso de las teorías económicas prevalecientes, los conceptos convencionales de la emancipación de la mujer, el mito de «alcanzar» el desarrollo, los pilares filosóficos de la ciencia y la tecnología modernas y la omisión de la ética al hablar de temas como los avances en la tecnología de la reproducción y la biotecnología. Para construir su propia epistemología y metodología, se centran en el potencial de los movimientos a favor de la liberación del consumidor y la producción de alimentos para la subsistencia, la sostenibilidad y la regeneración; defienden la aceptación de límites y la reciprocidad y rechazan la explotación, la incesante mercantilización de las necesidades y de la violencia.

Julius Nyerere, *Freedom and Development: A Selection from Writings and Speeches 1968-73*, Oxford University Press, Dar Es Salaam, 1973

Este libro es la tercera gran colección de los discursos y los escritos del ex Presidente Julius Nyerere desde 1968 hasta 1973. Igual que los volúmenes anteriores (*Freedom and Unity* y *Freedom and Socialism*), es una muestra representativa de su opinión acerca del socialismo, las políticas económicas, la igualdad humana, la unidad y la liberación africanas y las relaciones internacionales.

Charles P. Oman y Ganeshan Wignaraja, *The Post-War Evolution of Development Thinking*, Macmillan y el Centro de Desarrollo de la OECD, Londres, 1991

El pensamiento y la práctica del desarrollo están cambiando continuamente, y parece ser que la teoría no ofrece solución a la crisis. Este libro es un estudio crítico de las diferentes escuelas teóricas del desarrollo en el que se tratan, de manera actualizada y no técnica, tanto las escuelas de pensamiento ortodoxas como las alternativas.

Md Anisur Rahman, *People's Selfdevelopment: Perspectives on Participatory Action Research – A Journey through Experience*, Zed Books, Londres, 1993

Una colección de artículos y ensayos publicados anteriormente en los que el autor reflexiona sobre el desarrollo a través de iniciativas locales colectivas llevadas a cabo por las propias personas –y sobre como promover este tipo de desarrollo. Este pensamiento es fruto de su extensa participación en iniciativas populares, experimentación con investigación participativa y experiencia de trabajo de «animación» sobre el terreno y de formación de los «animadores» en Asia y África. Algunas de las ideas clave: el verdadero significado del concepto de independencia; un enfoque del *Participatory Action Research* en función de la auto-emancipación de las clases populares; la importancia del carácter de las relaciones de conocimientos como factor que perpetua el dominio sobre las personas de nivel medio; y un examen del saber popular.

Majid Rahnema con Victoria Bawtree (eds.), *The Post-development Reader*, Zed Books, Londres, 1997

Una colección de artículos escritos por más de 40 pensadores y activistas que evalúan el paradigma dominante del desarrollo y lo que ha logrado para los pueblos del mundo y sus diversas y sostenibles formas de vida. También presentan algunas de las experiencias e ideas a partir de las cuales se están intentando crear alternativas al desarrollo más humanas y más respetuosas hacia las culturas y el medio ambiente.

Wolfgang Sachs (ed.), *The Development Dictionary: A Guide to Knowledge as Power*, Zed Books, Londres, 1992

Una colección de ensayos que tratan algunas de las ideas clave del discurso del desarrollo y donde cada concepto se examina desde una perspectiva histórica y antropológica. Los capítulos identifican el rol cambiante que desempeña cada concepto del debate sobre el desarrollo desde 1945, demuestran como cada concepto distorsiona nuestra percepción, resaltando ciertos aspectos de la realidad y excluyendo otros, y muestran como este sesgo está arraigado en las diversas actitudes civilizadas que se han adoptado a lo largo de la historia europea. Cada capítulo ofrece una manera diferente de ver el mundo y descubre las riquezas que sigue habiendo en las culturas no occidentales sin tener en cuenta el desarrollo.

Edward Said, *Culture and Imperialism*, Vintage Books, Londres, 1994. (versión española: *Cultura e imperialismo*, Anagrama, Barcelona, 1996)

Desarrolla los argumentos presentados en *Orientalism*, la crítica de Said de las actitudes occidentales hacia el Este, centrándose en un modelo general y mundial de cultura imperial y en una experiencia histórica de resistencia contra el imperio. Said examina como la literatura occidental ha representado a las personas oprimidas y como ha influido en la lucha por la igualdad y la comunidad humana. También habla sobre la «cultura» y las dificultades a la hora de conciliar la crueldad y la opresión del colonialista racista con las expresiones culturales de las sociedades que participan en estas prácticas. Uno de los logros del imperialismo ha sido unir mucho más al mundo y, aunque con ello la separación entre europeos y «nativos» fue insidiosa e injusta, la experiencia histórica del imperio es común a todos.

Jeremy Seabrook, *Pioneers of Change: Experiments in Creating a Humane Society*, Zed Books, Londres, 1993

Hace una descripción de los individuos y de los movimientos en el mundo entero que buscan desarrollar sociedades alternativas y poner en práctica nuevos estilos de vida, nuevos caminos hacia el desarrollo y nuevas relaciones con la naturaleza. Comparten una creencia en el valor de la diversidad –genética, cultural e individual – y desafían la visión consumista que predomina en el mundo. Todos ellos han recibido *el Right Livelihood Award*, comúnmente conocido como Premio Nobel Alternativo, que se presenta en reconocimiento a obras pioneras en los ámbitos de la paz, el desarrollo sostenible, la integridad medioambiental, la justicia social y los derechos humanos.

Gita Sen y Caren Grown, *Development Crises and Alternative Visions: Third World Women's Perspectives*, Monthly Review Press, Nueva York, 1987

Una breve introducción a la economía del desarrollo, escrita desde perspectivas feministas del Sur, que examina por qué las estrategias diseñadas para alcanzar un crecimiento económico general y una mayor productividad industrial y agrícola han demostrado perjudicar a la mujer. La contribución de la mujer es esencial para que sobrevivan los hogares, las comunidades y las naciones y se puede lograr una necesaria reorientación del análisis del desarrollo empezando por la perspectiva de la mujer pobre.

Naresh Singh y Vangile Titi (eds), *Empowerment: Towards Sustainable Development*, Zed Books con IISD, Londres, 1995

Explora maneras de acercarse a un concepto y a una práctica del desarrollo que integre las necesidades de la gente, la economía, el medio ambiente y el mundo práctico de la toma de decisiones. Argumenta que la erradicación de la pobreza y el desarrollo sostenible sólo son posibles si el empoderamiento y su institucionalización práctica dentro de la ley, el proceso educativo y el aparato del Gobierno se convierten en una realidad.

Rehman Sobhan, *Agrarian Reform and Social Transformation: Preconditions for Development*, Zed Books, Londres, 1993

Centrando su atención en la reforma agraria como herramienta para erradicar la pobreza rural, el autor habla de las experiencias de reforma agraria en todo el Sur. Elabora una tipología de estas reformas, las diversas circunstancias sociopolíticas en las que se promulgaron y como ha influido en el resultado. Concluye diciendo que los países donde la pobreza rural había mejorado rápidamente y se habían sentado las bases para un desarrollo completo y permanente eran los únicos que habían llevado a cabo reformas agrarias exhaustivas e igualitarias. Esto se aplica tanto a países orientados al mercado como Japón, Corea del Sur y Taiwán como a países socialistas como China y Cuba.

The South Centre, *Facing the Challenge: Responses to the Report of the South Commission*, Zed Books y el South Centre, Londres, 1993

The Challenge to the South –el Informe de 1990 del *South Commission* – ofrecía un análisis detallado de los problemas a los que hacían frente los países del Sur. Este libro acompaña a un volumen de 33 comentarios sobre el Informe, que se corresponde al deseo de la *South Commission* por completar y expandir su trabajo a través de los debates y comentarios

públicos. Contiene un resumen del Informe en sí e incluye ensayos escritos por intelectuales y activistas destacados y por altos cargos del FMI y del Banco Mundial.

Ngugi wa Thiong'o, *Decolonising the Mind: The Politics of Language in African Literature*, James Currey con Heinemann Kenya, Londres, 1986

Uno de los novelistas africanos contemporáneos más importantes sostiene que el contenido político del lenguaje empleado en la literatura africana hace referencia a la liberación nacional, democrática y humana. La elección del lenguaje y el uso que se le da es esencial para ver como se define a sí misma la gente en relación con su entorno social y natural. Muestra como el lenguaje se empleaba como un instrumento de opresión durante el dominio colonial y hace un llamamiento a la búsqueda de la novela africana y del teatro africano como medio para liberar al pueblo y exponer sus vidas en la literatura.

The World: A Third World Guide, *The Third World Institute*, Montevideo, (bienio)

Una recopilación país por país de la historia, la sociedad y la política, escrita desde diversas perspectivas del Sur. Contiene mapas globales y nacionales con gráficos ilustrados y estadísticas, y una descripción detallada de los temas globales clave como la infancia, la población, el empleo, el hábitat y el bienestar humano.

Immanuel Wallerstein, *After Liberalism*, New Press, Nueva York, 1995

Examina el proceso de desintegración del sistema mundial moderno después de la caída de la URSS y especula sobre los cambios que pueden tener lugar durante las siguientes décadas. El autor mantiene que en vez de representar el triunfo del liberalismo sobre el comunismo, el reformismo liberal también está siendo rechazado, porque sus políticas empeoran en lugar de mejorar la situación económica de la mayoría de la población. Cree que ahora estamos entrando en un mundo de «después del liberalismo». Explora las opciones históricas disponibles y propone caminos para reconstruir el sistema mundial sobre bases más racionales y equitativas.

Ponna Wignaraja (ed.), *New Social Movements in the South: Empowering the People*, Zed Books, Londres, 1993

Recopila ensayos escritos por académicos del UN University's que buscan alternativas a los paradigmas occidentales del desarrollo e instituciones y conceptos democráticos. Este libro destaca varios movimientos sociales y las respuestas de las personas ante una serie de crisis, y muestra como estas nuevas respuestas también tratan de proteger al Sur de la penetración de fuerzas externas que intensifican las tensiones internas. Las respuestas populares están adquiriendo el carácter de nuevos movimientos sociales, movimientos populares y experimentales, y este libro examina varias de ellas que incluyen elementos de sostenibilidad y que promueven el desarrollo y la democracia desde nuevas perspectivas. Por tanto, este libro proporciona un repaso general del nuevo pensamiento que está surgiendo en unas circunstancias sociopolíticas diferentes.

Marshall Wolfe, *Elusive Development*, Zed Books, Londres, 1996

Un repaso crítico de las políticas y las tendencias que emanan del pensamiento y de la práctica de posguerra en el desarrollo, en particular a escala intergubernamental. Basándose

en un íntimo conocimiento del sistema de las Naciones Unidas y de las influencias que recibe (académicas, políticas y prácticas), el autor disecciona los mitos y las teorías imprecisas que ha defendido el desarrollo. Una valiosa guía para entender lo que hay detrás de los conceptos que aún hoy día condicionan nuestra manera de pensar; y una visión escéptica de la búsqueda, condenada al fracaso, de una receta universal para el desarrollo.

Otros recursos

Convergence/Convergencia

Editora: Karen Yarmol-Franko

Publicado trimestralmente por el International Council for Adult Education (ICAE)

(ISSN:0010-8146)

Una publicación internacional de educación para adultos que trata temas, prácticas y avances en el amplio campo de la educación informal y de la educación para adultos; informa sobre desarrollos actuales; y actúa como una red para los 100 miembros nacionales, regionales y sectoriales de ICAE en el mundo. Los artículos están publicados en inglés, francés y español.

Cultures and Development

Editor: Thierry Verhelst

Publicado tres veces al año por el South-North Network Cultures and Development

(ISSN: 1370-0057)

Se centra en el papel que desempeñan las culturas locales en la vida social y en el «desarrollo» tanto en el Norte como en el Sur. Pretende presentar los proyectos de investigación de la Red y servir de guía para activistas sociales, profesionales del desarrollo y académicos sobre los conceptos y los métodos.

DAWN (Development Alternatives with Women for a New Era)

Una red mundial de pensadoras y activistas feministas del Sur involucradas en la investigación, la formación, las comunicaciones y las publicaciones, y que ejercen presión política sobre la elaboración de políticas en el ámbito internacional desde la base. Sus miembros creen que el feminismo consiste en realizar políticas de transformación y que, por lo tanto, deben enfocar sus esfuerzos hacia todas las estructuras de opresión y dominación que condicionan la vida de la mujer, entre ellas el racismo, la clase y la nacionalidad. Para una explicación del punto de vista y el objetivo de DAWN, véase **Sen y Grown** (1987).

Development

Editora: Wendy Harcourt

Publicado trimestralmente por Sage por la Society for International Development

(ISSN 1011-6370)

Pretende ser un punto de referencia para el diálogo entre activistas e intelectuales comprometidos con la búsqueda de caminos alternativos para la transformación social hacia un mundo más justo y más sostenible. En particular, busca integrar perspectivas locales e

innovadoras procedentes de los márgenes del discurso sobre el desarrollo mundial; e incorporar la rendición de cuentas, la equidad y la democracia al desarrollo.

Development Dialogue

Editores: Sven Hamrell y Olle Nordberg

Publicado dos veces al año (ISSN 0345-2328)

Una revista sobre la cooperación internacional para el desarrollo, publicada por la Fundación Dag Hammarskjöld, que sigue la misma línea que sus seminarios y sus conferencias acerca de los asuntos sociales, económicos, legales y culturales que afectan al Tercer Mundo. Desde mediados de los setenta, se ha convertido en el vehículo para la escuela de pensamiento «Otro Desarrollo» asociada con Marc Nerfin y Manfred Max-Neef. Desde entonces ha publicado varios números de gran influencia editados por varios autores, por ejemplo sobre la reforma del sistema de las Naciones Unidas.

Development in Practice

Editora: Deborah Eade

Publicado trimestralmente por OXFAM (GB)

(ISSN 0961-4524)

Un foro de profesionales, políticos y académicos encargados de elaborar políticas para intercambiar información y análisis sobre las dimensiones sociales del desarrollo y de la ayuda humanitaria. Como publicación multidisciplinar sobre política y práctica, *Development in Practice* refleja una amplia gama de contextos institucionales y culturales y una variedad de tipos de pericia profesional.

Organizaciones

El Taller es un centro de asesoramiento para ONG que trata de apoyar las iniciativas populares enfocadas a conseguir el empoderamiento económico, político e ideológico de los que no tienen representación política, a fin de reducir la dependencia y promover una mayor comprensión entre los pueblos del mundo. **El Taller** organiza talleres y otros eventos y edita publicaciones ocasionalmente.

IRED (Innovations et réseaux pour le développement) es una red mundial de individuos y organizaciones que pretende promover formas de desarrollo local y global que respondan a las necesidades de las personas, y fomentar la participación de la misma a la hora de reforzar y democratizar la sociedad civil. Ofrece soporte técnico en los ámbitos de la gestión, la formación, la financiación alternativa y la tecnología apropiada. El boletín trimestral de IRED, *IRED Forum*, está disponible en inglés, francés y español.

People-Centred Development Forum es una alianza internacional de individuos y organizaciones dedicadas a la creación de sociedades humanas justas, sostenibles y que incluyan a todos a través de la acción voluntaria de los ciudadanos. El Director Fundador es David Korten, autor de los libros *Getting to the Twenty-first Century: Voluntary Action and the Global Agenda* (1990) y *When Corporations Rule the World* (1995). Las numerosas

actividades de información del Foro reafirman y elaboran el mensaje básico de que no sólo es posible un cambio transformador para reducir los niveles actuales de desigualdad y explotación, sino que es esencial para la supervivencia humana. Para obtener más información y una lista de publicaciones véase la página web del Foro: <http://iisd1.iisd.ca/pcdf/>

SID (Society for International Development) es una red internacional de académicos, activistas, ONG e individuos encargados de formular políticas. Cuenta con divisiones locales en 40 países y miembros en casi todas las naciones. Su propósito general es promover cambios sociales que den lugar a un mundo más centrado en el ser humano, sostenible, democrático, justo y que incluya a todos. Sus dos objetivos principales son movilizar a la sociedad civil para que defienda sus derechos y haga un seguimiento de las acciones del Estado y del sector privado; y construir puentes entre la práctica y la teoría del desarrollo. Véase también la publicación trimestral de SID, *Development*.

South Centre es una organización intergubernamental nueva y permanente de países en desarrollo, que surgió del trabajo del *South Commission*. *South Centre* tiene absoluta independencia intelectual a la hora de promover la solidaridad en el Sur, la cooperación Sur-Sur y la participación conjunta de los países en desarrollo en los foros internacionales. Cuenta con el apoyo y la cooperación de los Gobiernos de los países del Sur y trabaja en contacto regular con el Movimiento de los No Alineados y el Grupo de los 77. El *South Centre* prepara y distribuye información (incluido un boletín regular, *Southletter*), análisis y recomendaciones sobre temas económicos, sociales y políticos internacionales de interés para el Sur.

The Third World Network es una red internacional de organizaciones e individuos involucrados en temas relacionados con el desarrollo, el Tercer Mundo y los asuntos Norte-Sur. Sus objetivos son investigar sobre temas económicos, sociales y medioambientales relacionados con el Sur; organizar seminarios y participar en ellos; y proporcionar una plataforma que represente, a grandes rasgos, los puntos de vista del Sur en los foros internacionales. **TWN** publica una amplia gama de libros además del diario SUNS (*South-North Development Monitor*); *Third World Economics*; y la revista mensual *Third World Resurgence* (la Secretaría de África de TWN publica una edición africana, *African Agenda*; y el Third World Institute publica una edición en español, *Sur*).

The Transnational Institute (TNI) se fundó en 1973 para tratar sobre la disparidad entre los pueblos y las naciones ricas y pobres del mundo, investigar sus causas y desarrollar soluciones alternativas. Es una asociación independiente de investigadores y activistas en todo el mundo que trabajan en tres ámbitos principales: la economía global, la paz y la seguridad, y la democratización. Entre las publicaciones recientes se incluyen (todas ellas publicadas en colaboración con Pluto Press) John Cavanagh, Daphne Wysham y Marcos Arruda (eds.): *Beyond Bretton Woods: Alternatives to the Global Economic Order*, (versión española: *Alternativas al orden económico global: más allá de Breton Woods*, Icaria, Barcelona, 1994), Susan George: *The Debt Boomerang: How Third World Debt Harms Us All*, (versión española: *El bumerang de la deuda*, Deriva, Barcelona, 1993), Walden Bello

et al: Dark Victory: The United States, Structural Adjustment and Global Poverty; y David Sogge (ed): *Compassion and Calculation: The Business of Private Foreign Aid*.

UNESCO promueve la colaboración entre naciones mediante la educación, la ciencia, la cultura y la comunicación. Sus objetivos principales son la educación básica para todos y la Educación para el siglo XXI. UNESCO también patrocina una amplia gama de programas culturales como la Década Mundial para el Desarrollo Cultural (1988-1997), que ha promovido programas de investigación e intercambios enfocados a potenciar el reconocimiento de las dimensiones culturales y medioambientales del desarrollo. En 1995 se publicó el informe de la Comisión Mundial sobre Cultura y Desarrollo, *Our Creative Diversity*. UNESCO realiza un gran número de publicaciones, entre ellas, *UNESCO Courier*, una revista mensual sobre temas de interés actual publicada en 36 idiomas y en Braille; *UNESCO Sources*, una actualización mensual de las actividades de las organizaciones, también publicado en cinco idiomas y gratuito; y el *World Education Report* y el *World Communication Report* publicados anualmente. La página web de UNESCO es la siguiente: <http://www.education.unesco.org>.

Lista de organizaciones

Blackwell Publishers, 108 Cowley Road, Oxford OX4 1JF, Reino Unido. Fax: +44 (1865) 791347.

Marion Boyars Publishers, 24 Lacy Road, Londres SW15 1NL, Reino Unido. Fax: +44 (181) 789 8122.

Carfax Publishing, PO Box 25, Abingdon OX14 3UE, Reino Unido. Fax: +44 (1235) 401550.

James Currey Publisher, 73 Botley Road, Oxford OX2 0BS, Reino Unido. Fax: +44 (1865) 246454.

Dag Hammarskjöld Foundation, övre Slottsgarten 2, 75220 Upsala, Suecia.

DAWN, c/o Women and Development Unit, University of West Indies, School of Continuing Studies, Pinelands, St Michael, Barbados, West Indies. Fax: +1 (809) 426 3006.

Earthscan Publications, 120 Pentonville Road, Londres N1 9JN, Reino Unido . Fax: +44 (171) 278 1142.

Heinemann Kenya, Kijabe Street, PO Box 45314, Nairobi, Kenia.

I.B. Tauris Publishers, Victoria House, Boomsbury Square, Londres WC1B 4DZ, Reino Unido. Fax: +44 (171) 916 1068.

IRED, 3 rue de Varembé, Case, 116, 1211 Geneva 20, Suiza. Fax: +41 (22) 740 0011.

Intermediate Technology Publications, 103-105 Southampton Row, Londres WC1B 4HH, Reino Unido. Fax: +44 (171) 436 2013.

International Council for Adult Education, 720 Bathurst Street, Toronto, Ontario M5S 2R4, Canadá.

International Development Research Centre, 250 Albert Street, PO Box 8500, Ottawa, Ontario, Canadá K1G 3H9.

International Institute for Sustainable Development, 161 Portage Avenue, Winnipeg, Manitoba R3B OY4, Canadá. Fax: +1 (204) 958 7710

Macmillan Press, Houndmills, Basingstoke RG21 6XS, Reino Unido. Fax: +44 (1256) 842084.

Monthly Review Press, 122 West 27th Street, Nueva York NY 10001, Estados Unidos. Fax: +1 (212) 727 3676.

The New Press, 450 West 41st Street, Nueva York NY 10036, Estados Unidos. Fax: +1 (212) 268 6349.

Orbis Books, Box 302, NY 10545-0302, Estados Unidos. Fax: +1 (914) 941 7005.

OECD, 2 rue André Pascal 75775 Paris, Cedex 16, Francia. Fax: +33 (1) 452 47943.

Oxfam Publications, Oxfam UK and Ireland, 274 Banbury Road, Oxford OX2 7DZ, Reino Unido. Fax: +44 (1865) 313925.

Oxford University Press, Walton Street, Oxford OX2 6DP, Reino Unido. Fax: +44 (1865) 56646.

Penguin Books, Baht Road, Harmondsworth, Middlesex UB7 0DA, Reino Unido. Fax: +44 (181) 899 4099.

People-Centred Development Forum, 14E 17th Street, Suite 5, NY 10003, Estados Unidos. Fax: +1 (212) 242 1901.

Pluto Press, 345 Archway Road, Londres N6 5AA, Reino Unido. Fax: +44 (181) 348 9133.

Princeton University Press, 41 William Street, Princeton, New Jersey NJ 08540, Estados Unidos. Fax: +1 (609) 258 6305.

Routledge, 11 New Fetter Lane, Londres ECP4P 4EE Reino Unido. Fax: +44 (171) 842 2302.

Sage Publications, 6 Bonhill Street, Londres EC2 4PU, Reino Unido. Fax: +44 (171) 374 8741.

Society for International Development, 207 via Panisperna, 00184 Roma, Italia. Fax: +39 (6) 487 2170.

South Centre, Chemin du Champ-Anier 17, Case Postale 228, 1211 Ginebra 19, Suiza. Fax: +41 (22) 798 3433. Also South Centre, PO Box 71000, Dar-es-Salaam, Tanzania. Fax: +255 (51) 46146.

South-North Network Cultures and Development, rue Joseph II straat 174, 1000 Bruselas, Bélgica. Fax: +32 (2) 231 1413.

Southbound Sdn. Bhd., 9 College Square, 10250 Penang, Malasia. Fax: +60 (4) 228 1758.

Third World Network, International Secretariat, 228 Macallister Road, 1040 Penang, Malasia. Fax: +60 4 226 4505.

Third World Network, Africa Secretariat, PO BOX 8604, Accra-North, Gana. Fax: +233 (21) 773857.

Third World Institute (ITeM), Juan Jackson 1136, 11200 Montevideo, Uruguay. Fax: +598 (2) 8 241 9222.

Trans-National Institute, Paulus Potterstraat 20, 1071 DA Amsterdam, Holanda. Fax: +31 (20) 673 0179.

UNESCO, 7 place de Fontenoy, 75352 Paris 07 SP, Francia. Fax: +33 (1) 45 671 690.

UNESCO Publishing, Promotion and Sales Division, 1 rue Miollis, F-75732 Paris Cedex 15, Francia.

UNRISD, Palais des Nations, 1211 Geneva 10, Suiza. Fax: +41 (22) 740 0791.

UN University Press, Toho Shimei Building, 15-1 Shibuya 2-chome, Shibuya-ku, Tokio 150, Japón. Fax: +81 (3) 3406 7345.

Verso, 6 Meard Street, Londres W1V 3HR, Reino Unido. Fax: +4 (171) 734 0059.

Vintage Books, 20 Vauxhall Bridge Road, Londres SW1X 2SA, UK. Fax: +44 (171) 263 6127.

Zed Books, 7 Cynthia Street, Londres N1 9JF, Reino Unido. Fax: +44 (1717) 833 3960.

INTERMÓN, miembro de OXFAM INTERNACIONAL, es una ONG, creada en 1956, que trabaja junto a personas de países del Sur para erradicar la pobreza y la injusticia. Con tu implicación es posible conseguirlo.

Toda persona tiene derecho a vivir con dignidad y con las suficientes oportunidades para alcanzar su propio desarrollo. Por ello, cooperamos con organizaciones locales en la realización de más de 600 proyectos de desarrollo en 30 países de África, América y Asia; llevamos a cabo actuaciones de ayuda humanitaria en situaciones de desastres y conflictos; promovemos la solidaridad y el respeto a los derechos humanos; denunciemos las causas de la pobreza y fomentamos el Comercio Justo.

Sumamos esfuerzos con las otras 10 organizaciones de OXFAM INTERNACIONAL para conseguir una mayor eficacia en nuestro trabajo.

Más información y donativos: www.intermon.org